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成都、武汉、上海、杭州、济南⋯⋯2009年入夏以来，北京

大学光华管理学院副院长、EMBA学位项目中心主任武常岐

开始在北京及上述城市间辗转。他的任务是，用同一个主题

将这些城市连缀在一起：北京大学光华管理学院EMBA十周

年庆典巡回论坛。 和任何一场校友聚会类似，在武常歧所到

的每个城市，光华EMBA的校友们都在一种觥筹交错的喜庆

气氛中追忆同窗岁月。但与众不同的是，除了追忆，这些在

当今商界拥有实际影响力的校友们更注重以彼此的社交网络

搭建未来。 这正是武常岐乐于见到的场景。作为第一家开办

“高级管理人员工商管理硕士（EMBA）”学位项目的中国

商学院，光华管理学院在过去十年积攒下了中国EMBA教育

由萌芽、初创、发展、壮大的全部演进历程，另外一笔由时

间累积的财富，则是来自中国企业3000余位的校友网络。 事

实上，光华EMBA庆典气氛的营造并不像看起来那样轻而易

举。以中国商学院拓荒者的身份，光华EMBA在10年中逐渐陷

入激烈的竞争环境。在当今各具特色的商学院对手面前，持

久保持自己的竞争力变得空前重要。 对于任何一个希望将先

发优势变成可持续竞争力的组织来说，都会面临一种困境：

既需要与时俱进，又必须形成独特的、可延续的传统。 正是

在这种艰难的平衡中，光华EMBA显示出一家老牌商学院的

韧性。当中国首次跌入全球经济衰退，这种韧性显得尤为重

要。而在武常歧看来，“为中国领先企业培养领军人”，这



一办学初衷十年来从未改变过，但这个不变的初衷是依靠不

断改变的课程来实现的。 课堂在哪里 武常岐至今还记得，光

华管理学院创办EMBA教育的初期，基本照搬西方商学院体

系，任课的老师大多从海外直接邀请，课堂上，外籍老师通

过翻译或同声传译完成授课。当时，学员们都认为这就是正

宗的EMBA教学法。 经过三年试运营，EMBA之于中国商业教

育的积极作用被社会充分认可。从2002年开始，国务院学位

委员会办公室下发学位办文件，正式批准了包括光华管理学

院在内的三十所大学开展EMBA学位教育。 中国的EMBA编年

史就此开启。值得一提的是，EMBA学位教育第一次打破了

之前国家统一考试的招生模式。考虑到接受EMBA教育人群

的特殊性（一般平均年龄在35岁以上，大多未曾接受过系统

的商业教育），教育部第一次把EMBA的招生考试权下放到

了各大高校。“这是教育史上极大的一次突破。”武常岐对

本刊表示，“要保证EMBA的品牌，就必须依赖于学校的自

律机制”。 作为最早的EMBA学位教育开先河者，光华管理

学院的EMBA教育在保持学校自律机制的同时，必须寻求与

中国经济最紧密的接洽点。随着中国经济的发展速度不断提

升，中国商业领袖们遇到的问题超出了传统的商学院教育框

架。引进西方管理教育的模式已作为EMBA教育的初级阶段

被淡化，转而进入就中国特殊的商业环境、传统文化以及企

业成长形态开展本土化的研究和教学。 这种演进几乎是无止

尽的。近年来，中国企业走出海外的步伐加速，商学院的课

程也随之更新。从两年前开始，光华在EMBA教学模块中增

加了海外板块，学员们的课堂转移到了境外商学院。 与其它

大学通过和海外商学院开设联合EMBA项目达成全球化视野



的方式不同，光华采用的模式是以我为主、汲取各家之长，

利用光华的品牌和多家顶级商学院建立友好关系，从而完成

学员们到各地游学的目的。今年上半年，武常岐率领40位左

右EMBA学员造访纽约。一方面，学员们在纽约大学商学院

接受了为期一周的课程；另外，也得以近距离感受世界金融

中心的气息，和纽约证券交易所的负责人当面询问赴纽交所

上市的各种细节，了解国际性融资渠道。为了充分挖掘实地

考察的潜在资源，学员们还参观了正处于金融风暴漩涡的JP

摩根银行，并与当地企业家展开深入交流。 对于如何将这种

全球化的思路再次扩展，武常歧已经有了明确的下一步计划

。光华EMBA的课堂将从传统的发达国家转移到和中国经济

发展阶段相似的其它新兴市场。与俄罗斯、巴西、印度等地

商学院的沟通已在进程中，双方也在进行热烈商讨，怎样把

短期访问变为长期双边沟通互动机制。 跳跃的课程表 事实上

，从过去十年光华EMBA学员结构的演变，可以窥见中国经

济发展的更迭和市场热点。早期学员以来自金融、电信行业

的国企中高层管理者为主，逐渐，从新兴催生的房地产市场

走出了许多迫切需要商业知识系统充电的企业家。到了最近

几年，各个行业的学员显得比较均衡，他们广泛地来自于制

造业、服务业、IT和物流等领域。 目前，来自民营企业

的EMBA学员占到了整体的40%，来自国企的则有30%。这两

个群体构成了光华EMBA学员的主体。相对外企学员为主的

其它EMBA项目，光华EMBA学员的平均年龄略长，在38至40

岁之间。 这正是把握中国经济主脉的商业领袖以及未来领袖

的群体。武常岐希望保持这样的年龄以及学员资历的结构。

虽然内部时有关于开设全英文授课的提议，但是光华还是坚



持服务于最需要系统商业教育的中国企业家的理念。显然，

对于他们而言，学习英文绝非重点，最首要的问题是提升领

导力，克服重重现实困境，带领企业前行。“光华EMBA项

目的优先级，就是培育中国领先企业的领军人物。”武常岐

说。 光华EMBA对领导力的培养方式在很大程度上以其学员

特征作为基准。 京沪高铁苏州指挥长徐海峰是这个群像的代

表人物。他在光华接受EMBA学位教育时，担任北京铁路局

副局长。当时铁路部门提出企业化要求，徐授命组建中铁快

运股份有限公司。如何组建全新的企业？这在徐之前的知识

谱系中空白一片。EMBA课堂正好帮他快速补上这一课。在

课堂里汲取相关给养，徐海峰则以最快速度学以致用，使得

新成立的企业迅速地走上了正轨，投资千亿的高铁项目正是

他个人商业智慧最新的演练场。 而在另一方面，如何紧密跟

踪中国商业领袖的真实困境来调整课程表，也是光华EMBA

保持核心竞争力的重要手段。 去年以来的经济危机，对于全

球商学院都是一次重新反思角色定位的机会。除了在课程中

相应增加风险管理、商业道德等内容，在武常岐看来，如何

帮助中国企业家抓住此次危机中的机会，去开拓新市场，并

购海外的战略资产，这既是想中国企业家之所想，也是光

华EMBA课程当下最新的任务清单。 在今年光华EMBA新添加

的课程表上，创业学显得相当引人注目。这来自于一个较难

辨识的中国现实商业情境的迫切需求。以前，光华EMBA课

堂讨论的案例大多与全球商学院一样，研究沃尔玛、IBM等

全球财富500强的管理之道和治理结构。然而，光华逐渐意识

到，这和大多数中国企业的现状相去甚远它们多处于高成长

期，企业规模如何从一千万做到一亿甚至十亿百亿，为这样



的现实问题提供解决方案，对于EMBA学员有着最大的现实

意义。 有趣的是，正是这种灵活的课程设置，使光华EMBA

拥有了持久的感召力。 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


